

おおまか

No.
岬の光 82

平成26年8月1日発行

議会だより



主な内容
6月定例議会

○平成26年 第2回定例会

P 2

○2議員が一般質問

P 3~4

○視察報告

P 5~9

○報告(視察まとめ)・議員研修(青森)

P 10

一般質問

野崎信行議員

1 大間病院の医師確保策は

今も外科・整形外科・小児科の医師が確保されていないが。

町長答弁

県内では依然として医師、特に専門医が不足している状況で、大間病院に小児科・整形外科・外科等の医師確保は困難な状況です。

3 介護サービス資格者の養成を

大学等と連携し町内で介護ヘルパーや介護福祉士の養成をしてはどうか。

町長答弁

2 通学路の安全対策を

町内すべての通学路にガードレールや安全ポールの設置を。

全体的にガードレールやポールの設置は難しいと考えるが交通安全部門協議会と関係機関と協議しながら安全対策に努めます。

4 Uターン、イターンの定住促進を

Uターン、イターンの定住促進を推進せよ。

町長答弁

5月23日に青森移住

5 北海道からドクターへりを大間へ

函館市から大間は近い距離にあり、連携をとれば救命率の向上ができるが。

町長答弁

ホームヘルパー2級についてはニチャイ学館、介護福祉士については専門学校において2年程度の課程を受講するか、介護実務経験3年を経過後、国家試験に合格しなければならないことから、町として大学等と連携して有資格者を養成することは困難と思われます。

6 出産祝い金事業を

子育て支援を大間町でも。

町長答弁

出産祝い金については県内で板柳町が実施しており、今後の課題としている。保育料については所得税の階層別

7 家庭ゴミの減少対策とりサイクル率の設定

大間町は県内で28番目にゴミの量が多い、資源ゴミのリサイクル率を設定し減量をはかつては。

町長答弁

北東北3県による広域連携は現在検証期間中であり、あらたに北海道との連携を図ることは、現時点では困難と思われるが、今後県に対して打診していくます。

8 北通り三町村連携包括的会議の設置を

町長答弁

今まで、必要があれば、その都度設置しております。今後も必要に応じ臨機応変に対応します。

に段階がありますが、国の基準から2割程度の軽減措置をしています。

9 津波発生時の漁船の沖だしルール

津波発生時の沖だしルールを設けるべき。

町長答弁

現在考へていません。

10 アンテナショップの設置とマグロを題材にした小説の募集

青森県では漁港の減災プロジェクト事業を3か年計画で実施しており、これらの動向を注視し漁業協同組合を主体として対応していきます。

町長答弁

ゴミの一人当たりの県平均は1,069gで、当町は1,028gと41g少なく、リサイクル率は県平均、14.2%に対し、当町は23.3%と9.1%上回り良好に推移しています。

町長答弁

アンテナショップを設置したり、まぐろを題材にした小説を募集し観光客の誘致をしては。

11 本州最北端動植物センターの設置

ウイングにコーナーを設けてはどうか。

町長答弁

センターの設置は難しく現在考へていません。

12 大間町の切手製作は

大間独自の切手を売り出せば有効。

町長答弁

郵政省で平成22年9月1日オリジナルフレーム切手大間まぐろを発売し、2回目も検討中と聞いています。

13 ふるさと納税

大間まぐろを活用しふると納税を増やす。

町長答弁

町のホームページで広くPRし感謝状の贈呈をしており、地場産品の活用については、今後の課題とします。

般質問



【緊急事態応急対策拠点施設】

オフサイトセンターの建設は

質問

算依頼があり、用地取得に係る手続き状況についても併せて答えて
います。

今後は、県と国の協議状況を見ながら対応

大間原発の建設は

今現在不透明ですが、原発運転開始の一年前にオフサイトセンターは完成・稼働していくければならないはず、その事について町長の考えは。

町長

震災後 国の原子力
防災対策の見直しがあり、オフサイトセンターに関する内閣府令等を受け、震災以前の建設候補地を諦め、議会の承認をいただき、木地区を候補地として昨年の9月、新たに材県に示しました。

が、今回、5キロ以遠の候補地を示しましたので、資料提供等に答えながら、町内に設置をお願いしているところです。

再質問

土地問題について5
ロ以上であれば大間町
は厳しいだろうと、両
村が早々と手を挙げて
いる。町長は三ヶ町村
協議会の会長として、
円満な解決を図るべき
と考えるが。

その後、県から建設費用や、土地造成・排水施設設備費用等の概

基本的に オフサイド
トセンターは立地自治

新候補地の材木地区は我々議会も現地視察をしました。その後、県や国の動きの説明がないため、我々は内容を把握できないでいるが。

再質問

説明する義務があるはず。原発稼働は不透明ですが、土地問題は早めに解決しておくべきと考えるが。

アマテ進んでいません

23名の地権者の中に
は死亡していたり、他
の土地にいたりと、解
決に時間を要すると思
いますので、早めに説
明をお願いしたい。

地権者に対し、候
補地の説明は、国・県
の調査を踏まえ、時期
を逸しないよう、説明
と今後のご協力をお願
いしていきたい。



再質問

町長

候補地は23名の共有

廿六史劄記

林木地区の皆様には
まだ正式に説明をして
いません。オフサイト
センターの建設につい
ては、国・県が適地の

では、国・県が適地の
判断後、説明をしたい
と思っています。土地
の売買価格等について
はまだお詫びするところ

再質問

23名の地権者の中に

福島第一原子力発電所

現地観察報告

平成26年6月16日より18日までの3日間、東京電力福島第一原発事故現場の状況を視察するため、議会議員9名（1名、母親危篤状態のため欠席）、行政からは金澤町長以下4名、原発事故の特殊性を反映し、Jパワーから菊池本部長・浦島所長はじめ6名と、総勢19名で実施された。尚、参加した議員には、見た感想と思いを報告していただき、掲載の順番は首席番号順としたものである。



竹内弘議員

める立場から、現地の東京電力側からなぜ爆発を防ぐ事が出来なかつたか等々の説明を受けて参りました。

先ず、巨大な地震に

て送電線の鉄塔が倒れ通常の電力が停電となり発電機で対応したも

の数時間後に津波が建屋に入りこみ冷却装置がストップし、水温が上昇し水素爆発となつたとの説明だった。

その後会社側のバスでサイト内に入り事故現場を一周し説明を受けました。地震・津波による破壊力には想像以上な思いを受けました。

会社側も世界に誇れる原発を目指す事を約束し工事を進めてきたが平成23年3月11日に

起きた大震災により福島原子力発電所が水素爆発となってしまいまして。私は大間原発を進



1号機 2012.9.11 写真提供：東京電力株式会社



加藤正喜議員

思います。

大間原発でもその準備しているようですが、

私は、町の経済を考えながらも、第一に安

全・安心を約束される

ものでなければ、稼働

東日本大震災でメルトダウンや、水素爆発

と未曾有の重大事故を起

こした福島第一原発

を感じて参りました。

今後、国が定める規制委員が認めるものから稼働するとの事ですが、厳しい審査をどう乗り切るかが課題だと

原発立地町の大熊町の線量は14.4マイクロシーベルト、当然帰還は出来ない。

私はそのように感じて参りました。

原発到着後、東電か

を、念願がかないやつと視察することが出来た。

事故対応の拠点となつてている「Jヴィレッジ」から、国道6号線を北に20キロの第一原発に向かう。

この時点での車中の放射線量は0.2マイクロシーベルト、住民も日中であれば立ち入り自由だが、10キロ地点の富岡町では0.8マイクロシーベルトで立ち入り禁止。この10キロ間に行き交う人の姿は皆無

で、住宅・店舗は当時の姿のまま。時間がだけが止まつたかのように映る。

原発立地町の大熊町

の線量は14.4マイクロシーベルト、当然帰還

は出来ない。

（人災）は絶対発生させ

せてはならないと、気持ちを新たにした視察であった。

ら支給された靴力バー・手袋・胸元には線量計をつけバスへ乗車、ガラス越しの「観察」となった。

燃料の取り出し作業が進む4号機周辺では停車をして説明を受けることが出来たが、炉心溶融（メルトダウン）事故の1号機・3号機については詳しい状況説明や、放射線量の報告はなかった。

だが、現場作業員の完全武装の姿を見た時、人間が持つ視覚・聴覚・臭覚・味覚・触覚の五感に感じることが出来ない放射能の怖さを実感し、原発事故



野崎信行議員

福島原発の事故は、原発を誘致・建設中の大間町にとつては他人事ではなく、視察を強く希望・要望していた私にとっては、3年の月日が流れた後の視察となりましたが、大間町の為、気合・やる気満ちた視察となりました。何度か訪れた福島原発ですが、原発の中にまで入る経験は初めてでした。

事故を受け、廃炉にする工事が行われていました。40年かかるそれです。遠隔操作のクレーンなど必死に働く作業員には頭が下がりました。

双葉町・浪江町・富岡町での県外への避難する人の数は13万19

14人にのぼり、全く人が住めないゴーストタウンの状況にあります。想像を絶する規模・状況に、大間原発ではこのような事が起ころうとはならない。起こらないよう、世界一安全・安心な原子力発電所を目指さなくてはならないと痛感しました。福島原発の事故は安全性を過信し、事故対策を講じなかった東京電力のおごりから発生したものでした。反省しなくてはなりません。大間原発は大間町住民の生命を守り、安全・安心な建設を目指さなくてはなりません。福島原発の悲惨な状況を、大間町の住民に味わわせてはならないと痛感する視察となりました。



3号機 2011.9.24 写真提供：東京電力株式会社



小林和美議員

去る6月17日、東日本大震災で被害を受けた東京電力福島第一原子力発電所を視察しました。

昼食を摂った後、バスで復旧拠点であるJヴィレッジに向かいました。途中、その車窓から津波で破壊された家々が目に飛び込んできました。テレビの映像で観てはいましたが実際見るとその被害状況は大変なものでした。

百聞は一見に如かずとはこのことだとつくづく思いました。

Jヴィレッジに到着し、係の方から約2時間に亘り福島第一原子力発電所の安定化と廃炉に向けての措置などの説明を受けた後、バスの中から汚染水タン

ク、ガレキなどの処分場を見て回りました。約6000人の作業員が地道に作業する中、廃炉に向けての作業の大変さを改めて痛感した次第です。

今回の視察を終えて思うことは、原子力発電は資源に乏しい日本には必要不可欠なものですが、福島のような事故は二度と起こしてはいけないということです。事業者はあらゆる事態を想定した安全対策防護対策を備えた発電所を建設してもらう必要があります、そのためには我々町議並びに町民がしっかりと事業者に対し意見を言うことが大事なことであると思います。事業者任せにせず、安全な発電所とはどのようなものかを考えていくことを思います。



千代谷誠議員

今回の福島第一原子力発電所視察に参加予定しておりましたが、出発2～3日前から、母の病状がかなり悪化してきているとの医師の言葉でした。行先で何かあつては、との思いで欠席せざるを得ませんでした。町民の代表として研修出来なかつた事、お詫び申し上げます。私自身、原発推進を掲げてきており見聞出来なかつた事、残念でなりません。

事故はなぜ起きたのか、どうして起きたのか、未だ答えが見いだせない状況にあるように思います。安全神話の崩壊でした。町民に安全と共に存共栄を訴え続けてきました私、原発推

進派として非常に残念であります。一町民の方より「このような事故が起きたにも拘わらず原発を推進するのか」と問われ、落胆しました時期もありました。

私としては、今回の事故を教訓に、国・規制委員会・各電力会社が総力を挙げ、安全・安心な発電所を目指し、国の電気事情を鑑み、ベストミックスなる電気の供給に務め、電力会社との共存共栄の道を進むべきと思っており、安全対策には今まで以上、厳しく会社側に要望してまいりたい

と思います。

結びに、被災した方々への御冥福と被災地の早期復興・復旧を御祈り申し上げます。



4号機 2011.3.15 写真提供：東京電力株式会社



傳法清孝議員

平成23年3月の太平洋沖地震と大津波は大規模災害をもたらし、3年数ヶ月が経過していますが、いまだに福島の浜通りは、震災・津波の復旧には、程遠い現状にあります。

福島第一原子力発電所の事故は、地震と津波の想定をはるかに大きなもので、外側・内側の配電盤に海水がかかり、電気が中断され、第一の原因だと思は、第一の原因だと思いました。それによる原子力の一号機から四号機が爆発し、放射能による環境汚染である。多くの住民の避難生活を余儀なくされている方々にとつては、一日も早い環境回復と

帰還が来る事を望まれます。現場で働く作業員の皆様は大変な思いを持つて作業をしていると思います。それに、農業・漁業も風評被害に悩まされています。

発電所誘致の住民の皆さんが原子力発電に全面的に協力をしてくれた地域への支援は、国が全責任を持つて行う必要があると考えています。私達大間も福島第一発電所の事故を教訓として、大間原子力発電を、安全・安心を前提に優秀な人材の育成と技術の継承を図り、大間原子力発電の建設工事、事業と地域の発展に協力し、誇られる大間原子力発電所を造ってもらいたい。



正根秋雄議員

日本サッカー協会のナショナルトレーニングセンターで、福島第一原発事故に伴い、国が管理し原発事故の対応拠点となつていて、「Jヴィレッジ」まで車も多く、店も普通に開いていた。東京電力は、同原発から20キロ圏内にある「Jヴィレッジ」を原発に向かう中継基地として使用し、4000人を超える社員を配置させている。

私たちもここで、バスを乗り継ぎ原発へ向かった。ところどころに、放射能を取った土や木がシートに覆われ、ようやく原発事故周辺だと気づいた程度で、人も車もいて賑やかな感じと受け止めた。

大間では昭和51年に、国のエネルギー策の一環と地域経済の起爆剤として、商工会がきつかけをつくり先人が決議したが、私たち



4号機原子力建屋

写真提供：東京電力株式会社



宮野昭一議員

東日本大震災から3年経過し、福島第一原子力発電所視察の機会をいただきました。TVから放映されたあの水素爆発の画が頭からはなれません。絶対安全と教わってきた原発が爆発した。なぜ？

20キロ圏内は道路にバリケードが設けられ警察官やガードマンが検問し、町は不気味なほど静かで誰一人あるいていない。瓦葺の立派な家は放置されホームセンターは散乱したままパチンコ店は壁が壊れともかく一日散に逃げたという印象しかない。発電所内はやらと水タンクが置かれ異様な雰囲気だ、復旧工事のため一日六千人以上が働いていると聞いた。廃炉になるまで何十兆円の金がかかるのか、と思うと言葉が

出ない。隣の福島第一原発は事故を免れたと聞く、冷却のための二次電源があるのとないとの違いはあまりにもおおき過ぎる。自然災害は予期できないが人間の想像以上の災害が発生してもおかしくないことは今回の災害で学んだ。人間が傲慢になり、技術力や知識を過信したときまた同じように自然にたたかれないよう謙虚に対応することの大切さを我々は知るべきだ。常に進化しつづけるために、より豊かな生活を求めていくためにこの事故を契機として世界中の英知を集めて二度とこのような事故のない安全な原子力発電所を次世代へ残そう。



岩泉盛利副議長

察で、3・4号機、
1・2号機、6・5号
機の順で近くまで行つ
たが、3年前の爆発事
故時のイメージが全然
湧かない。原子炉建屋
にはカバーが被され危
険度が感じられない。

巨大な重機やクレーン
が稼働している建屋内
では、全面マスクに防
護服での作業、工事は
40年間続くという。

現在建屋上部のガレ
キ撤去が終了、使用済
み燃料ブールのガレキ
撤去を実施中で、建屋
の外では汚染水との戦
い、巨大な貯水タンク
が並んでいる。本年度
中に36万トンを浄化す
る方針だ。地下水を敷
地外で止める工事も進
められている。今後被
害を受け、大間町でも二日以上も停電
が続きました。

一度事故が起これ
ば、人が住めるまで10
年・30年かかると言わ
れていますが、建設に
向け工事が進む大間原
発では、このような事
故は二度と、起こして
はならないというのが
三者の強い思いです。

設にしなければならな
いと強く感じた。



石戸秀雄議長



2014.6 福島第一 写真提供：東京電力株式会社

百聞は一見に如かず
との思いで今回、議
会・町・電源開発の三
者で東京電力福島第一
原子力発電所と周辺地
域を視察しました。
平成23年3月11日、
宮城県から茨城県沖を
震源に最大震度7を記
録した東日本大震災。
場所によつては波高10
メートル以上の巨大な津波が
発生、関東から青森県
までの太平洋沿岸は壊
滅的被害を受け、大間
町でも二日以上も停電
が続きました。

起ころばずがないと
思われた原子力発電所
のメルトダウン、水素
爆発による放射性物質
漏洩事故と、未曾有の大
災害となつたあの日
から、3年が経つた今
も故郷へ帰れずにいる
地域を、このたび訪問
することができました。

福島県広野町からバ
スで、帰還困難区域の
楢葉町、富岡町、発電
所のある大熊町、双葉
町までの地域は、一部
では除染作業が行われ
ているものの、復旧復
興へ向けた長い道のり
を感じさせる閑散とし
た町並みが続く中、発
電所構内では、テレビ
新聞で見るとおりの工
事関係者による、除染
作業や廃炉工事が進む
様子を見ました。

一度事故が起これ
ば、人が住めるまで10
年・30年かかると言わ
れていますが、建設に
向け工事が進む大間原
発では、このような事
故は二度と、起こして
はならないというのが
三者の強い思いです。
電源開発において
は、福島原発事故を教
訓に、おごることなく
地域住民の立場に立
ち、謙虚な気持ちのも
と、最先端の科学技術
で世界一安全・安心な
ものと信じています。

6月17日、8時45分
バス移動もなく窓越
しに震災の影響を受け
た建物の屋根のカワラ
や外壁が崩れ落ちてい
る。除染やインフラを
進め、住民の早期帰還
を目指しているが、帰
宅を認めるには、少な
くとも、5年後になる
との説明。除染作業員
の姿も見える。発電所
が見えてきた。電力会
社のバスで入退域管理
施設に移動マスク着用
手袋を渡され、説明を
聞いた後に視察用のバ
ス乗降場所に移動中2
人の作業員に声を掛け
られる。奥戸出身だ。

驚いた。現在作業員は
6000人で、放射性
線量が高いため3時間
交代の労働である。私
達は、乗車内からの視

議員視察報告のまとめ

福島第一原発。

技術先進国の日本が
引き起こした未曾有の
原発事故。

震災に遭われた方々
には大変申し訳ない
が、復興状況の詳細を
知りたく、現場視察を
お願いし、この度、念
願が叶い実現した。

参加した議員の方々
には、切望していた視
察を、目に焼き付ける
だけではなく、活字に
して頂きたいとお願い
をしたところ、議員全
員が寄稿してくれた。

全寄稿文の内容を分
析すると、二つの事柄
に関心が集中している
ことが解る。

その事を大間原発に
准え、考えてみると議
会の対処、議員の対応
が見えてくるような気
がする。

発電所の危険性を、現
場と本社が共有してい
たのだろうかと疑問に
思う。

一步間違えば、大量
の死亡・被爆者と、日
本は北と南に分かれ、
移動すらできない状況
になる事も考えられた
のに。事故対応で、社
内の人間をヒーローに
してしまっては企業と
しては恥だろう。

故郷の伝統・文化、
生活拠点を奪われた地
域住民は哀れで、何年
後になるか分からな
いが、除染が進み帰郷が
許されたとしても住居
は朽ち果て、田畑は自
然に戻り、耕作できる
までの苦労は計り知れ
ない。

現場では、全電源の
喪失で原子炉を冷却で
きないため、対策とし
て海水の注入を提案。
本社では現場提案を
認めず、現場の切迫感
と本社の間の抜けた対
応は見ていてあきれる
だけだった。

最後は、当時の吉田
所長（故人）の本社無
視の決断と、職員の不
眠不休による対応で、
原子炉爆発は防げたが
現在に至っている。

国民の側からする
と、東京電力は原子力
文化が引き継がれ、
伝統になる事を考え
れる。

ば、子ども達がない
地域は限界集落として
消滅するしかない。そ
れでは帰郷にあたいし
ない地域になってしま
う。

ところで、これまで
東京電力は立地・隣町
村地域と、どういう関
わり方をしてきたのだ
ろうか、密接で濃厚な
友好関係を築いていた
ならば、こんな仕打ち
はできないはず。

我が町のJパワーは
地域との関係、危険度
について、現場と本社
との共同認識はできて
いるのだろうか。

二 議員報告では、全
員が福島原発を教訓
に、おごる事なく謙虚
に、より安全な施設の
建設をと結んでいる。
専門知識を持ち合わ
せていない議会として
は、Jパワーの説明報
告と、これから本格的
な調査を実施するであ
るう原子力規制委員会

に頼らざるを得ない。
Jパワーは福島原発事
故を教訓に、安全対策
強化を議会及び、町民
に説明しているが、最
終判断は原子力規制委
員会が下す事になる。

今後、Jパワーが提
出する安全対策が万全
で、原子力規制委員会
に承認される事を願う
が、もし再調査となり、
足踏み状態になった時、
議会として対応に苦慮
する事になるのでは。

例として、東通原発
が活断層の有無で足踏
み状態になっている。
より安全性を考慮す
るならば運転中止（廃
炉）だろうが、地域経
済を優先したならば、
運転再開を規制委員会
にお願いする事になる
訳で、議会・議員とし
て苦渋の決断を求めら
れる。

「言うは易く行うは
難し」にならないこと
を願う。
(記)加藤



県下町村議会議員研修会

議会広報編集委員会	
委員長	副委員長
宮 小野 千代谷	竹 岩 内
野 林 昭和	崎 内 誠
昭 和	信 行
一 美	行 弘 喜